
Сердало
№134 (12469), вторник, 1 сентября  2020 года

1 стр.

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 

+ 7 (8734) 55-11-57

Курс валют 

USD ЦБ – 73,80
EUR ЦБ – 88,00

 Погода в Ингушетии
1 сентября 2020 г. +310 С, ясно
2 сентября 2020 г. +320 С, малооблачно

www.serdalo.ru      E-mail:  serdalo@yandex.ru

ГIАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  оБЩеНаЦИоНа лЬНаЯ ГаЗеТа реСПУБлИКИ ИНГУШеТИЯ

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз

Газета выходит с 1 мая 1923 года

Дни выхода газеты: вторник, четверг, суббота №134 (12469), шинара, 1 сентябрь, 2020 шу

вторник, 1 сентября 2020 года

С В Е Т

12+

Читайте нас в социальных сетях

gserdalo
gserdalo
gserdalo
gserdalo

На всех сайтах общеобразовательных организаций Республики Ин-
гушетия размещены варианты меню горячего питания для учеников 
начальных классов. Напомним, что в Министерстве образования и на-
уки Республики Ингушетия работает номер горячей линии по вопро-
сам организации горячего питания для учащихся начальных классов: 
8(8732)22-17-93. С перспективным меню желающие могут ознакомить-
ся, перейдя по ссылке: http://morigov.ru/wp-content/uploads/2014/11/3313-
от-24.08.2020_removed.pdf

днем городской праздник посетил 
и Глава Ингушетии Махмуд-али Ка-
лиматов. 

 «Я благодарен жителям Карабула-
ка за все преобразования, которые 
происходят сегодня в городе, за все 
усилия, которые вами были приложе-
ны для этого. То, что город практиче-
ски ежедневно меняется к лучшему, 
– ваша общая заслуга. Желаю всем 
жителям доброго здоровья, мира и 
благополучия», – обратился к горо-
жанам Глава республики.

В своей речи М-а.Калиматов от-
метил, что в Карабулаке будет про-
должаться строительство жилых 
частных и многоквартирных домов, 
будут возводиться социально значи-
мые объекты, в частности в скором 
времени в городе появятся новые 
школы.

«Были сложности со строитель-
ством двух школ на 320 и 720 мест, 
но они преодолимы, и новые учеб-
ные заведения здесь скоро появят-
ся, как и другие социальные объек-
ты. основная задача, которая стоит 
перед мэром города, – поиск подхо-
дящих для их возведения земельных 
участков с удобным для горожан рас-
положением. В последние несколько 
дней я находился с рабочей поезд-
кой в Москве, где принял участие в 

ряде важных встреч с представите-
лями госвласти. Мною были обсуж-
дены вопросы развития региона, в 
том числе и Карабулака», – сказал 
Махмуд-али Калиматов.

В праздничный день в парке так-
же был проведен шахматный турнир 
для детей и взрослых, в рамках кото-
рого Махмуд-али Калиматов сыграл 
партию с тринадцатилетним Эмином 
аушевым. Несмотря на свой возраст, 
юноша уже является кандидатом в 
мастера спорта по шахматам. Пар-
тия, сыгранная с Главой региона, за-
вершилась победой Эмина.

другие шахматные поединки за-
вершились следующим образом. В 
номинации "Взрослые места" лучши-
ми оказались Магомед Эсмурзиев, 
амин аушев и Магомед-Башир ос-
миев.  В группе "2003 г.р. и моложе" 
удача оказалась на стороне русла-
на Нальгиева, абубакара Ильясова 
и али аушева. а среди возрастной 
группы "2009 г.р. и моложе" лучше 
всех сыграли  ахмед Келигов, джа-
браил осмиев,  алия Харсиева.

Также в рамках празднования дня 
города в Карабулаке прошел турнир 
по стрельбе из лука. 57 участников 
сражались в 5 классах соревнований 
за награды первенства в честь юби-
лея города Карабулака.

В группе "Новички" лучшими были 
признаны Ислам Цечоев, Магомед 
дзейтов, алихан Гаирбеков. Из "Се-
реднячков" самыми меткими оказа-
лись Назир Халахоев, Хасан даки-
ев, адам Цечоев. Среди "Юношей" 
- Муслим оздоев, Магомед-амин Ко-
стоев и абдул-рахим евлоев.

В номинации "Классический лук" 
лучше всех выступили Мухаммед Це-
чоев, аюп Шанхоев и Урусхан Сул-
тыгов. а в "Историческом луке" - Му-
хаммед евлоев, Тимур Гандалоев и 
адам Матиев. 

Важной частью торжеств наря-
ду с праздничным концертом стала 
выставка мастеров декоративно-
прикладного искусства. Так, участ-
ники последней, представители 
ассоциации мастеров войлочного 
ковроделия, продемонстрировали 
Главе региона ковры (истинги), кар-
тины, игрушки, одежду, аксессуары 
и другие изделия из овечьей шерсти, 
выполненные в традиционных на-
циональных техниках. руководитель 
субъекта отметил важность возрож-
дения народного искусства, которое, 
по его мнению, послужит дальнейше-
му развитию и популяризации ингуш-
ской культуры.

(Продолжение на 4 стр.)

Карабулак отметил 
25-летие статуса города

В ночь на воскресенье небо над Карабулаком озарилось ярким и красочным салютом. Фейерверк  
стал финалом торжеств, приуроченных к 25-летию придания бывшему поселку нефтяников ста-
туса города. Основные мероприятия прошли в обновленном Парке Славы.

Минздрав дал 
рекомендации 
по подготовке 
детей к школе

родители школьников должны с по-
вышенным вниманием отнестись к 
подготовке детей к началу школьных 
занятий. На это обратили внимание в 
Минздраве рФ, подчеркнув, что риск 
заболевания COVID-19 сохраняется. 
В ведомстве отметили, что родители 
должны доступно рассказать ребёнку 
об опасности заболевания и важности 
соблюдения защитных мер, а также 
на своём примере демонстрировать 
приверженность профилактическим 
мероприятиям. ранее в Минпросве-
щения сообщали, что регионам даны 
все установки, необходимые для того, 
чтобы учебный процесс протекал «при 
полной защите здоровья и учащихся, 
и педагогов, и всех, кто связан с этим 
процессом».

В преддверии начала учебно-
го года в Минздраве рФ напомнили, 
что риск распространения COVID-19 
по-прежнему сохраняется, и призва-
ли родителей школьников с большим 
вниманием отнестись к подготовке де-
тей к возобновлению занятий в очной 
форме. «В преддверии нового учеб-
ного года многие родители были об-
радованы новостью, что в россии воз-
обновляется очное обучение в школах. 
однако нельзя забывать, что риск за-
ражения новой коронавирусной инфек-
цией COVID-19 всё ещё сохраняется», 
— отметили в Минздраве.

«Во-первых, необходимо доступно 
и наглядно довести ребёнку инфор-
мацию об опасности коронавируса и 
важности соблюдения мер профилак-
тики. Во-вторых, важно на собственном 
примере демонстрировать привержен-
ность профилактическим мерам», — 
подчеркнули в ведомстве.

Там напомнили, что в число профи-
лактических мер входят ношение ма-
ски и перчаток, тщательное мытьё рук, 
минимизация физических контактов и 
посещения мест массового скопления 
людей, а также соблюдение социаль-
ного дистанцирования.

В министерстве также указали на 
важность контроля за соблюдением ре-
бёнком мер личной гигиены (проверять 
мытьё рук и использование санитайзе-
ров). Кроме того, родители школьников 
должны знать симптомы COVID-19 и в 
случае необходимости быть в контакте 
с лечащим врачом.

Помимо этого, в Минздраве напомни-
ли, как бороться со «школьно обуслов-
ленными» расстройствами здоровья: 
заболеваниями глаз, эндокринной си-
стемы, костно-мышечной ткани.

«Необходимо правильно организо-
вать режим труда и отдыха у ребёнка. 
Важна также и правильная организа-
ция рабочего места ребёнка, где он 
делает уроки. Приверженность здоро-
вому образу жизни ребёнку желательно 
прививать с раннего детства», — под-
черкнули в пресс-службе ведомства.
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Развлечения – у тебя дома
Пандемия и связанные с ней ограни-

чения больно ударили по организации 
досуга и свободного времени: долго 
были закрыты кафе и рестораны, до 
сих пор действуют ограничения на по-
сещения массовых мероприятий. А 
на днях министр образования России 
Сергей Кравцов объявил, что до нача-
ла нового года будут под запретом все 
массовые праздники в школах, значит, и 
внешние мероприятия для детей будут 
проводиться с оглядкой на эти ограни-
чения.

И выходит, что организовывать свободное время – свое и детей – жителям ре-
спублики нужно будет самим. Что, в общем-то, правильно: риск распространения 
инфекции еще сохраняется, и безопаснее всего пока оставаться дома. Но это не 
значит, что нужно полностью отказаться от развлечений. Тем более что теперь 
они максимально доступны.

Следуя пожеланиям граждан, понимая, что у многих сейчас сложная финансо-
вая ситуация, МТС максимально снизила стоимость оборудования и услуг Спут-
никового ТВ. Теперь комплект оператора вместе с установкой можно получить 
всего за 2990 рублей. При этом в стоимость включена и годовая подписка более 
чем на 200 каналов, среди которых и фильмы, и музыка, и путешествия, переда-
чи, посвященные хобби и увлечениям, масса спортивных, детских, познаватель-
ных и новостных каналов. Совсем недавно в сетке вещания оператора появился и 
любимый в республике национальный канал «Ингушетия». Так что теперь в Спут-
никовом ТВ можно смотреть новости региона даже в далеких селах, где другие 
технологии вещания просто не работают.

Чтобы подключиться, можно позвонить или оставить заявку в WhatsApp по те-
лефону +7 (988) 820-31-20. В ближайшее время к вам приедет технический спе-
циалист, установит и настроит приемное оборудование и телевизор. Вы сможете 
целый год смотреть любимые каналы, не вспоминая об оплате. Пополнить счет 
надо будет только через год. а до этого – смотрите кино, болейте за любимых  
спортсменов, радуйте детей мультиками, обустраивайте дом и сад, путешествуйте 
по всей планете и следите за новостями в Ингушетии и во всем мире.

Сервис для всех

Герой нашего очерка – Сулейман 
Евлоев. Мужчина, возраст которого 
через пару лет приблизится к полу-
вековому рубежу и который сделал 
достаточно много, чтобы не сожа-
леть о, как говорится, «бесцельно 
прожитых годах». Сулейман вы-
рос в с.п. Сурхахи, в большой и 
дружной семье. Их было 8 детей. 
Как правило, в сёлах все содер-
жат подсобные хозяйства, и семья 
Евлоевых не была исключением. 
Несколько голов крупно- и мелко-
рогатого скота, немного домашней 
птицы, выращивание овощей га-
рантированно обеспечивали ро-
дителям возможность прокормить 
семью, принимать гостей. Сулей-
ман, наряду со старшими братья-
ми, с детства помогал родителям 
по хозяйству и полученные знания 
и навыки ему в жизни хорошо при-
годились. 

«Иногда в детстве, работая в поле, 
занимаясь с братьями заготовкой 
сена, кормов, я задавался вопросом: 
почему у соседей 1-2 коровы, а у нас 
больше - 7-8? Свободного времени 
же мало бывает. Когда у меня по-
явилась своя семья, я многое понял. 
Так мы были постоянно заняты в хо-
зяйстве, дома всегда была домашняя 
вкусная еда, семья была обеспечена 
всем необходимым, мы ни в чём не 
нуждались», - рассказывает Сулей-
ман. 

Проект расширения своего подво-
рья и желание стать животноводом 
Сулейман реализовал к 30 годам, ког-
да перед ним встал вопрос о созда-
нии и содержании своей собственной 
семьи.

«Когда у меня появилась своя се-
мья, я стал думать о том, как жить, 
на что жить. У меня нет высшего об-
разования, да и зарплаты у тех, кто 
работают в государственных учреж-
дениях очень низкие. Честным путём 
зарабатывать большие деньги на 
такой работе невозможно, если не 
воровать. а воровать я не хочу, и де-
тям не позволю. По моим подсчётам 
20 тысяч в месяц мне могло хватить 
или на питание, или на одежду, или 
на повседневные бытовые потреб-

ности. Всё вместе обеспечить у меня 
бы не получилось. Поэтому, мне это 
не подходило. Хорошо я умею только 
вести хозяйство. Им и занялся, начал 
откармливать телят», - говорит наш 
герой.

За короткий срок С. евлоев до-
вёл обычное хозяйство до 70 голов 
КрС, затем он начал задумываться 
о расширении хозяйства и его пере-
носе за линию жилой зоны. Удалось 
ему это не сразу. Сулейман занялся 

«бумажными делами», оформил все 
документы, заявил о себе в Мини-
стерстве сельского хозяйства и про-
довольствия республики, разработал 
бизнес-план и, благодаря кредитной 
программе россельхозбанка, полу-
чил на развитие 10 млн рублей. На 
эти средства Сулейман решил во-
прос с дополнительной землёй, по-
строил ферму, коровник, ангары для 
заготовки и хранения кормов. В бли-
жайших планах фермера - довести 
хозяйство до 500 голов. он считает, 
чем их больше, тем легче ими зани-
маться.

«если бы я тогда этого не сделал, 
то у меня ни лошадей,  и ничего дру-
гого не было бы. Так бы и держал 
свои 50-70 коров, откармливал их 
и продавал. Я не понимаю людей, 
которые берут гранты и вкладыва-

ют эти деньги в какие- то бизнесы. 
Я не знаю ничего, куда можно было 
бы вложить, к примеру, 100 млн ру-
блей, вернуть их и ещё заработать 
на этом. Но здесь, в моём хозяйстве, 
я знаю, куда бы я их вложил, как рас-
ширился бы и развивал бизнес. а 
если таких, как я, много, то это уже 
меняет всю картину аПК республи-
ки», - размышляет он. 

В знаменательные даты, такие, как 
день республики, 9 Мая в Ингушетии 

проходят большие развлекательные 
массовые мероприятия, и, как пра-
вило, они не обходятся без скачек. В 
один из таких дней Сулейман поехал 
на ипподром и вернулся оттуда уже с 
новыми идеями. 

«На скачках я встретил друзей, у 
которых уже есть скаковые лошади. 
Красивый был праздник. Мне понра-
вилось и захотелось быть частью 
этого мира. Вернувшись домой, я по-
делился с братом о своём внезапном 
желании иметь лошадь. Хотел ска-
ковую, чтобы заниматься с ней. он 
меня поддержал, и с тех пор не было 
момента, чтобы я был без лошадей. 
Я их покупаю, продаю, развожу, мои 
лошади регулярно побеждают на 
скачках, часто выигрывают», - делит-
ся Сулейман.  

Коневодству и тренировкам спе-

циально Сулейман не обучался. 
Страсть к лошадям у него с детства, 
помимо обычной лошади у них была 
ещё и скаковая. он самоучка, тре-
нирует только своих лошадей, и его 
методика даёт результат. По словам 
коневода, для животных важно соз-
дать правильные условия для трени-
ровок, хороший круг, обеспечить ра-
цион. Кстати, для скаковых лошадей 
питание разрабатывается, как и для 
людей, активно занимающихся спор-
том: по часам, по энергетической 
ценности кормов и добавок. Поза-
ботился Сулейман и о костюмах жо-
кеев. На жокейском камзоле изобра-
жён ингушский солярный знак, цвета 
камзола выдержаны в расцветке 
государственного флага Ингушетии. 
Так постепенно хобби Сулеймана 
становится бизнесом.

«В этом деле вершины нет. Всег-
да есть к чему стремиться: скачки 
на Кубок Президента рФ, скачки в 
оаЭ. Там хорошие призовые сейчас. 
К примеру, в президентских – 3 забе-
га по 10 млн рублей. Мне ещё рано 
туда выставляться, но с помощью 
Всевышнего, я обязательно это сде-
лаю», - говорит фермер.

Сулейман может часами говорить 
о лошадях, особенно о своей люби-
мице - «Мисс Ингушетии». двухлет-
ней он её продал, но потом через 
пару лет выкупил обратно, уже трав-
мированную. У каждой из них есть 
паспорт. В нём указаны все отличи-
тельные знаки, данные по несколь-
ким поколениям, все прививки и фик-
сируются все достижения. лошадь 
невозможно перепутать, выдать за 
другую.

«Мне скоро 50. У меня большая 
семья. Я считаю, что не надо часами 
говорить детям, как надо жить. Надо 
им показывать всё на своём приме-
ре. Мне важно правильно воспитать 
своих детей и обеспечивать их нуж-
ды честно заработанными деньгами. 
Всю свою сознательную жизнь я веду 
хозяйство, больше ничего не знаю, и 
стремлюсь к развитию в той отрасли, 
в которой работаю и достаточно пре-
успел», - заключил Сулейман. 

Фатима САГовА

Почему заниматься любимым дело еще и выгодно

34 млрд рублей получат регионы 
на выплаты по 5000 рублей на детей
 Стало известно, что правительство дало добро на выделение денеж-

ных средств для выплаты на детей. Как сообщает ToDay News Ufa, не-
давно правительство одобрило выделение регионам и городу Байконур 
средств на софинансирование ежемесячной денежной выплаты на ре-
бенка в возрасте от трех до семи лет включительно. Премьер-министр 
Михаил Мишустин на заседании правительства в четверг поделился 
информацией о том, что дополнительно будет направлено тридцать че-
тыре миллиарда рублей. Также согласно указу Президента россии Вла-
димира Путина данную выплату получают малообеспеченные семьи. 
размер выплаты в среднем по россии составляет 5500 рублей. 

№ 345      27 августа 2020 г.

ПоСТаНоВлеНИе
о назначении на должность Уполномоченного по правам 

человека в Республике Ингушетия

В соответствии со статьей 9 Закона республики Ингушетия от 31 
января 2017 года №3-р3 «об Уполномоченном по правам человека в 
республике Ингушетия» Народное Собрание республики Ингушетия 
постановляет:

1. По итогам тайного голосования назначить на должность Упол-
номоченного по правам человека в республике Ингушетия Цечоева 
Ибрагима Курейшиевича.

2. Направить настоящее Постановление Главе республики Ингуше-
тия и в средства массовой информации.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель
Народного Собрания
Республики Ингушетия     М.Д. Яндиев
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Уж дешаш оалаш, накъаво-
аккх вай, гаьнарча мехка ваха 
дага волаш, е хьоашалгIа хин-
на, цIаводаш вола  саг. ДIауйла 
йича, доккха маIан долаш дешаш 
да уж.  НийсагIа аьлча,  дукха 
везача сага боаккхаш болча лов-
цанна нийса да цар маIан. Iо ца 
кхеташ, хатар ца доагIаш, дий-
на-могаш волаш, дIакхоачалва 
хьо, хье водача кхаччалца, яхил-
га  да из. Уж дешаш шоаш лоа-
маш мо къаьна дале а, хIаьта а, 
къа ца луш, шерагара шу мел 
доал кхы тIа лоархIамегIа хулаш 
хьадоагIа, хIана аьлча машенаш, 
трактораш, мотоциклаш, вело-
сипедаш, самокаташ алсам мел 
йоал, кхерамегIа хул вай лела 
наькъаш. Лозабаь а боабаь а нах 
нийслу, из бахьан долаш. 

ХIаьта укхаза, гIаш лелача сага 
санна, дукха хIама кара да машен 
лехкаш волчун а. Чахкиев СаIида а 
дайна, цо из вордингаш санна хар-
цахьа- бакъахьа дIахехкаш хуле 
(«Трасса» яха дувцар), доккха зу-
лам дала а тарлу. Цу дувцара керт-
терча турпала ХIарона цIагIара 
кхоъ саг вув, машенаш тIаетташ: 
сесаг, воI, йоI. «Из-м дувцар дар, 
фаьлг  бар», - ала тарлу цхьаволча 
сага. СаIида яздаьр дувцар да, ний-
са йоах. Цхьабакъда, цу тIа дувца-
чул а ийрчагIа  хIама хьадеш, мот-
тигаш нийсъеннай машен харцахьа 
лехкача нáха. е къаракъ менна хул, 
е праваш ийца хул, е ехача маше-
наца лелаш нийслу.

Сона дагадоагIаш, Наьсарерча 
керттерча урамаш тIа, бIарчча са-
хьата хьо вагIе, ши-кхо машен мара 
гургьяцар бIарга. Уж а Iаьдала мухь 
кхухьа машенаш яр. ХIанз «Мерсе-
десаш тIа», «Тойоташ тIа», «Кам-
реш тIа» багIача кагийча наьха дай, 
дахчан борташ долча машенаш тIа 
латташ е цар кабинкаш чу багIаш, 
ухар балха. Тахан адамал дукхагIа 
я вай наькъашка машенаш. Цуду-
хьа цар де тарлуча хатарца був-
забенна кхерам а дукхагIа ба. Итт 
ди гаргга ха яьккхай аз, цхьацца  
гIулакха Наьсарерча алханчурт-
ски каналал дехьарча кердача 
поликлинике ухаш. Цига  йодаш, 

автобус яц. Берий а боккхагIчар 
а лораш  балха моттиг йолча 
дIатIакхувлараш, унахой лораш-
ка  кхоачабераш, цигахьа баха нах 
цIенах тохараш №6 йолча марш-
рутах лела «газелаш» я. Эггара 
дукхагIа машенаш хулача наькъаш-
ка гIолла лела еза цар. «Фабрика» 
оалача базар тIара Iоболабенна, 
политехнически колледжах,  Бар-
та майдах, дж. Картоева  цIерагIча 
урамах, къаьнарча автовокзалах, 
больницах чакхбала беза уж лехкш 
болча водителий. Наьсаре дика 
йовзача сага атта кхетадергда, из 
дуккха халонаш йола никъ болга. 
Массехк машен я цига; цахаддаш, 
вIаший тIехь-тIехьа ухаш. Царех 
дукхагIбараш бовза а царца дIа-
юха аха а вийзар са белгалдаьча 
10 дийнахьа. Царна юкъе а «эздий 
водитель» ва ала мегаргдолаш хий-

тар сона Беков Зоврби-
ка Султан. Ше лелабеш 
бола нах, гIалат ца до-
аккхийташ, лорабеш 
лелабеш вар Беков. 
Машен йолаялийтар, 
йоагIача моттиге соцаяр, 
сиха цахехкар, чубагIа 
нах корзагIбоахаш тор-
мозаш цаеттар, нахаца 
Iимерза а совлен къа-
маьл ца дувцаш хилар 
а – уж деррига хоза 
гIулакхаш шийх доахкаш 
вар из. Цу маршрутах 
лелача нахаца къаьстта 
а хила веза сабаре а 
гIулакхаца а, хIана аьлча 
дукхагIбараш, могаш бо-
ацаш, дарба лаха ара-
баьнна нах ба уж.  Сул-
тана машен сахьат мо 
лелаш яр, даккха гIалат 
доацаш. Чухайшараш-
та безаме хетаргйолаш, 
цIена яр. Из а я, тер-
калъе езаш, лоархIаме 
моттиг. дукха ха йоацаш, 

Магасе цIаваха аьнна, таксе чу хай-
навар со. Цу чу пIелг мо дом алар 
бахьан долаш, шийх бехк баьккха-
ча, геттара эгIазваха хьайзар води-
тель. 

Со цIавига а тиганзар цо. Кхыча 
машенаца ваха вийзар са. Цу тай-
пара хIама Бекова машенаца вода-
чунна нийслургдац. Ший мехкахой, 
ший къамах бола нах кхувлаш вола 
водитель, из машен цIена хилийта, 
безаме хилийта хьажа веза. Шийна 
а унахцIена ма  йий цунна.  дагга-
ра лораша хьадувцаш ма латтий, 
цIена хила, яхаш. Шин дийнахьа 
цкъа мукъагIа хий кхарза мегаций 
ше чувагIача, ший доалахьа йолча 
машена чу?

 даим новкъа лелача сагаца 
вIалла дагадоацаш дола хIама 
нийсдала тарлу. аьшках яь ма-

шен а йохаш хул. Из лехкаш вола 
саг цу хIаманга кийча хила веза. 
Бакъда берригаш хилац иштта. 
Из а дика гучадаьлар сона, Сул-
танаца  водаш-воагIаш. Цхьан 
дийнахьа, берий поликлинике тхо 
хьалкхаьчача, кIалха еха латтача 
IажагIча «газела» водитель тIавера 
со чувагIача машена. Бековгара 
машена дIоагIаш дийхар цо. аз 
кхетадаьчох, цун чарх ийккхаяр, 
из хьаяккха дIоагIа а дацар цунга, 
дIаоттае совлен лелаеш йола чарх 
а яцар. Зоврбика Султан,ше цунна 
юха тIавалцца,  шийгара дIоагIаш 
дIа а денна хьавера. Ши-кхо ди кхы 
даьлча, поликлинике хьалдолхаш, 
новкъа сеца латтар нах чубагIа 
цхьаькха из санна йола «газель».  
Бековс, гIо эший хьажа, соцайир 
ший машен. ТIавенача зIамигача 
сага аьлар:

- дIаяха тигац сона укхо, кает-
таш…

- Трамблёрага хьажа,  цун 
бехк хила тарлу из, - хьехар дир 
воккхагIволча новкъоста. Цун 
машена чура нах,  шийчун тIа 
хьатIаховшабаь, кхетабе безача 
дIакхетабир.

Нохч-ГIалгIай книжни издатель-
ство массехк шера Шолжа-ГIалий 
тIарча «Нохчий гастроном» оалача 
тиканна лакхе яр. Со ваьгIача ка-
бинета нийсса кIалха яр дулх дохка 
отдел. Цига балха хиннав  Султан. 
айса издательстве мел яьккхача 
хана, цкъаь-цкъа Султана гIар хе-
заяц сона. Цудухьа, цун сибат, из 
ше вовза а вийзавац, юххе болх 
беш воллашехь.  Беков сабаре саг 
хилара; чубаьхкача нахаца гIар еш 
воацаш, гIулакхаца хилара тешал 
ду цу моттиго а. республика еха-
чул тIехьагIа цIа а вена, хьаьнала 
къахьегаш цIенош а ийца,долакха-
Юрта керда боахам биллаб цо. 
Хьалкхеваьв виъ дезалхо.

 Юххера а, са ала безам ба, ишт-
та нах машена ко бедоалларашта 
юкъе дукхагIа мел хул, вай наь-
къашка хатараш а лозабаь нах а 
кIезигагIа хургба, вIалла ца хила а 
тарлу. Цул дикагIа фу хургда, пIелг 
миссел машен хьаяьржача заман 
чухь!?

АРчАКов  С.

«Маьрша гIолва 
хьо…»

Мел дукха эшарах 
хьежаргда тхо…

ХIара шера белга дездеш да Халкъаштаюкъера лар йоацаш байнача 
наха хетадаь ди. дерригача дунен тIа санна ГIалгIай Мехка а мичахьа ба 
ца ховш байна нах болаш ба. Уж нах шоай гаргарчар лохаш бола массех-
ка итташ шераш даьннад. 1992 шера Пригородни районерча гIалгIашта 
духьал баьча тIемах мичаб цаховш байнараш 192 саг ва. 

«1992 шера хиннача хатарах байнача 192 сага юкъе мичав цаховш са 
сай цIен-да ва. Маьршача хана байна а ба нах лар йоацаш мичаб цаховш 
болчарна юъе. Цхьавар хьежа кIаьдвеннав, хIаьта дукхабараш шоай 
вайнача сагах кIезига мукъагIа хоам барга сатувсаш ба», - аьнна язду 
ГIоазот-кашамашка хиннача ГIалгIай Мехка гIолла йолча «россе ноаной» 
яхача тоабан тхьамада Iамерхананаькъан лейлас Фейсбука ший оагIон 
тIа. 

ГIоазот-кашамашка баьхкача наха юкъе бар шоай нах байначарел 
совгIа, боккхий нах, кагирхой, журналисташ, юкъара болх лелабераш. Уж 
ба вай мехкахой цIабахкарга сатувсаш, тешаш, догдоахаш бола мехка-
бахархой. Царех дукхбараш кIаьдбаланза ба шоай да, нана, воша, йиша, 
воI, йоI гаргара нах цIабахкарга. 

«27 шу дIадаьннад са кIаьнк вайна, сай дего из хIанз а дийна хилар 
хьех сона. Тхо тешаш да из цIавоагIаргхилар. Мел дукха эшарах хье-
жаргда тхо из цIаварга. Цкъа мукъагIа дийна а волаш бIаргагоре сагот 
яцар со, е мадарра цох хиннар фуд ховре а», - аьнна дийцар ГIоазота-
кашамашка енача йоккхача сага.

Халкъаштаюкъера лар йоацаш байнача наьха ди ГIоазота-кашамашка 
дездара гIулакх, дIахьалха а ваьнна вIаштIехьадаьккхар, лар йоацаш бай-
на нах лохаш йолча комитета тхьамада Чуранаькъан аюп ва ший новкъо-
сташца цхьана.  

Байнача наха тIера сихагIа уж цIабахкар дехаш даьле дуIа а даь, даьла 
цIи а яьккха дIа-хьа къаьстар гулбеннараш. Тешаш хургда вай, массавола 
лар йоацаш вайна саг могаш, маьрша ший дезалах юхакхетар.

МАТЕНАьКЪАН Илез
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По завершении торжественных ме-
роприятий Махмуд-али Калиматов 
осмотрел обновленный сквер Ветера-
нов, открытие которого приурочили к 
25-летию города.

реконструкция парка была прове-
дена в рамках программы «Форми-
рование современной городской сре-
ды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда». В парке появились новая 
детская игровая площадка, фонтан, 
удобные скамейки. Проведены рабо-
ты по озеленению, созданы все усло-
вия как для тихого и спокойного отды-
ха в кругу семьи, так и для активного 
отдыха в компании друзей. По насто-
янию муниципальных властей макси-
мально сохранены зелёные насажде-
ния – липы, грецкие орехи и другие 
деревья.

В преддверии дня юбилея к кара-
булакчанам с поздравлениями обра-
тился глава города Магомед-Башир  
осканов.

«У каждого населённого пункта есть 
своя уникальная история, которая бе-
рёт начало в людях, основавших его. 
особая атмосфера нашего города – 
это заслуга, прежде всего, старшего 

поколения и тех людей, что делили с 
ним радости и горести, вместе пере-
живали победы и трудности, через 
всю жизнь пронесли свою горячую к 
нему любовь. И сейчас новые поко-
ления горожан сохраняют верность 
традициям, стремятся сделать Кара-
булак лучше и краше, уютнее и ком-
фортнее, - написал градоначальник 
на своей странице в Инстаграм.

У нас впереди много работы, на-
правленной на развитие инфраструк-
туры города, увеличение экономиче-
ского потенциала, решение вопросов 
экологии, благоустройства, повыше-
ния качества жизни горожан. есть но-
вые планы и здоровые амбиции, со-
вместными усилиями, с помощью 
аллаха, мы всё выполним.

Пусть наш Карабулак растёт и раз-
вивается! Пусть в каждой семье ца-
рят мир и благополучие, а каждый 
новый день приносит жителям только 
радость, хорошее настроение и уве-
ренность в будущем.

Счастья, добра и процветания на-
шему любимому городу и всем его 
жителям!»

одним из наиболее увлекательных 
элементов программы празднования 
юбилея Карабулака стала квест-игра 

на знание родного города. она была 
инициирована Молодежным советом 
города.

 В состязаниях приняли участие 
25 молодых людей. Каждая коман-
да, состоящая из 5 человек, могла 
за успешное выполнение заданий 
набрать в сумме 25 баллов. На про-
хождение каждого из 5 этапов квеста 
отводилось 25 минут. В открытом тур-
нире выступили 3 местные дружины и 
2 иногородние команды. Старт и фи-
ниш соревнований прошли у мэрии 
Карабулака. Чтобы рассчитывать на 
хороший результат, необходимо было 
быть внимательным при прослушива-
нии задания и наблюдательным при 
передвижении по местным улицам, 
обладать умением мыслить ассоциа-
тивно, решать логические задачи, ну 
и, самое главное, – знать лучше всех 
город.

Символично, что по 
жребию первым в путь от-
правилась команда “Кор-
леоны”, составленная из 
ребят с разных населён-
ных пунктов республи-
ки, включая Карабулак, 
и в итоге эта пятёрка, во 
многом за счёт опыта, и 
стала победителем. При 
минимальном отставании 
по времени от команды 
молодёжного совета Ка-
рабулака сборники на по-
следнем отрезке вырва-
лись вперёд, опередив 
своего главного соперника 
по дополнительному пока-
зателю, согласно правил 
преимущество получила 
команда, прошедшая всю 
дистанцию самостоятель-
но, без подсказок орга-
низаторов. Третье место 
завоевала команда воен-
но-патриотического клуба 
“Штурм”. На четвёртой и 
пятой позиции команды молодёжного 
совета Сунжи и медико-технологиче-
ского колледжа Карабулака.

Заместитель главы города Иналук 
Мальсагов поздравил всех участни-
ков состязаний с успешным прохож-
дением непростых испытаний, вы-
разив надежду, что им понравилось 
мероприятие. он поощрил их дипло-

мами, отметив тройку лучших ценны-
ми призами в зависимости от заня-
тых итоговых мест, чемпиона турнира 
также дополнительно премировали 
от себя спонсоры. Участники игры по-
благодарили организаторов за увле-
кательный сюжет квеста, отметив, что 
задания были трудными, но очень ин-
тересными.

Также в ходе торжеств подвели ито-
ги творческих конкурсов на лучшее 
стихотворение и лучший рисунок, по-
свящённых 25-летию города Карабу-
лака. Среди юных поэтов победите-
лем стала Самира евлоева, вторые 
места заняли Мухаммед евлоев и 
амина акталиева, в тройку призёров 
также вошли амина Карахоева и ах-
мед Цицкиев. В состязаниях юных 
художников первенствовала Хади 
Мартазанова, второе призовое место 

получила работа Сулеймана Гамбер-
дова, третье место разделили  Хам-
зат Гаракоев и Фатима Садакиева.

а еще  рамках праздничного меро-
приятия в Парке Славы состоялось 
вручение паспортов граждан россий-
ской Федерации юным карабулакча-
нам.

Адам АЛИХАНов

Карабулак отметил 25-летие статуса города

В августе стартовал ежегодный 
форум для Северного Кавказа «Ма-
шук-2020». На площадке форума 
инициативные и пытливые молодые 
люди имеют возможность получить 
новые знания, пройти обучение и 
мастер-классы от ведущих специ-
алистов по разным направлениям: 
реклама, социальные работы, марке-
тинг, строительство, организация ме-
роприятий, психологические - коучи, 
ораторское искусство, многое другое, 
а самое главное, научиться как пра-
вильно писать проекты и реализовы-
вать их. Участников форума радуют 
и воодушевляют своим примером, 
опытом и знаниями известные люди 
нашей страны: звезды шоу-бизнеса, 

олимпийские чемпионы, успешные 
бизнесмены. Те участники, кто осно-
вательно подойдёт к делу, прорабо-
тает все нюансы и вопросы, покажут 
всю серьёзность и значимость своего 
дела – защитит проект перед эксперт-
ной комиссией, смогут получить шанс 
реализовать его через грантовую под-
держку, в виде денежных субсидий и 
единомышленников, которых обрёл 
на форуме. 

С чего начинается сам проект? ре-
бята, которым небезразлична судьба 
своего региона, видят кое-где нере-
шенные или наболевшие вопросы, 
перспективу развития какой-либо 
жизненной сферы людей в лучшую 
сторону, прорабатывают эти вопро-

сы досконально. Проводится 
опрос среди жителей данной 
местности, выясняется важна 
ли для людей поднятая тема, 
влияет ли она на уровень жиз-
ни людей и как качественно 
изменится их жизнь с реше-
нием этого вопроса, либо с 
появлением чего-то принци-
пиально нового в сфере услуг 
или других сфер для этой ло-
кации. Эти вопросы изучают 
со всех сторон и ищут пути 

решения – так рождается проект. 
аслан евлоев, выпускник строи-

тельного факультета СКФУ, участник 
«Машука-2020», поставил себе цель 
создать условия для получения зна-
ний и опыта в строительной отрас-
ли для молодёжи от 16 до 30 лет в 
республике Ингушетия путем прове-
дения мероприятий и форума моло-
дых строителей. данный проект уже 
реализовывался в Ингушетии в 2019 
году и показал хороший результат. 
Идея работы аслана заключается 
в том, что «Форум молодых строи-
телей» будет способствовать попу-
ляризации и повышению престижа 
профессии – строитель. он позволит 

увеличить и развить кадровый потен-
циал строительной отрасли. Повысит 
уровень компетентности молодых 
специалистов в строительной сфере, 
выявит талантливую молодёжь. И са-
мое важное, проект позволит юным 
строителям, архитекторам принять 
участие в городских стройках, со-
вместно с ведущими строительными 
компаниями поработать над архитек-
турными и творческими проектами – 
это даст возможность познакомиться 
со строительной профессией побли-
же, а также оценить в целом свой по-
тенциал, потенциал строительного 
сектора в республике, возможности, 
заинтересовать работодателей. И, 
естественно, это интегрирует моло-
дёжь Северо-Кавказского федераль-
ного округа в социально-экономиче-
скую и общественную жизнь страны. 

от себя хочу сказать, что цели про-
екта благородные, идея замечатель-
ная, а об актуальности поднимае-
мого вопроса и говорить не стоит. 
Хочется пожелать ребятам творче-
ских успехов и удачи в их начинани-
ях! 

Мадина чАПАНовА

«Форум молодых 
строителей»
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руководит детским садом опыт-
ный специалист и профессионал, 
снискавший заслуженное уважение 
всех, кто ее знает, лейла Муссаевна 
евлоева. Заведующая детским са-
дом, несмотря на молодость, посвя-
тила воспитательной работе в дет-
ском саду семнадцать лет. У лейлы 
Муссаевны два высших образования 
и дополнительные курсы, по оконча-
нии которых она получила квалифи-
кацию руководителя дошкольных уч-
реждений. 

дошкольное образование – очень 
важный аспект воспитания полно-
ценной личности. ранний возраст – 
это самый чувствительный период. 
он характеризуется быстрыми из-
менениями в физическом, языковом, 
социальном и эмоциональном разви-
тии. Ни для кого не секрет, что значи-
тельное, решающее развитие мозга 
происходит до достижения ребёнком 
шести–семилетнего возраста, и осо-
бенно в первые три года жизни, ког-
да формируются (или же не форми-
руются) основные нейронные связи. 
При этом дети младшего возраста 
весьма уязвимы. Плохой уход, лише-
ния, недоедание, отсутствие внима-
ния и насилие негативно воздейству-
ют на ребёнка и травмируют его, и 
зачастую необратимо.

если воспитание и образование 
детей дошкольного возраста орга-
низовано грамотно, у ребёнка сво-
евременно формируются базовые 
качества личности (мышление, па-
мять, внимание, воображение и 
речь). Именно они позволяют ре-
бёнку успешно обучаться не только 
в начальной школе, но и на после-
дующих ступенях развития. Иными 
словами, то, что мы получили в до-
школьном возрасте, оказывает влия-
ние на нашу дальнейшую жизнь. 

дошкольное образование является 
первой ступенью образования. В до-
школьных образовательных учреж-
дениях создаются условия для вос-
питания и развития ребёнка. Здесь 
закладывается фундамент будущей 
жизни человека, обеспечивается 
личностное, интеллектуальное, фи-
зическое, художественно-эстетиче-
ское и творческое развитие детей 
дошкольного возраста. В этом воз-
расте формируются первичные ду-
ховные ценности, мировидение и 
широкая сфера интересов ребенка. 
Становление его личностной куль-
туры означает развитие опыта цен-
ностного отношения к миру в про-
цессе приобщения к культуре, тому 

уникальному пространству, которое 
для ребёнка является его малой ро-
диной.

В детском коллективе ребёнок при-
обретает бесценный опыт человече-
ских взаимоотношений со сверстни-
ками. Так в дошкольной организации 
происходит воспитание целостной 
личности, становление жизненной 
позиции, форм взаимоотношения с 
окружающим миром.

если сравнивать государственный 
стандарт дошкольного образования 
с иными образовательными стандар-
тами, можно отметить то, что он не 
подразумевает прохождение обуча-
емых промежуточных и итоговых ат-
тестаций на предмет соответствия их 
требованиям государственного стан-
дарта образования.

Всю важность дошкольного вос-
питания и образования лейла Мус-
саевна – мама троих замечательных 
детей - понимает и осознает в пол-
ной мере. Именно поэтому она вни-
мательно относится даже к незна-
чительным, на посторонний взгляд, 

мелочам. В детском садике «Берёз-
ка» к приему детей подготовлены все 
группы. Полностью завезено необхо-
димое оборудование. В каждой груп-
пе на стенах телевизоры. а когда 
входишь в здание в глаза бросаются 
красочные рисунки на стенах из лю-
бимых сказок и мультфильмов, сде-
ланные рукой талантливой художни-
цы. 

 В беседе с руководителем выясни-
лось, что штат укомплектован полно-
стью - это двадцать воспитателей, 
десять нянечек, медсестры, кухон-

ные рабочие, дворники. 
И все они были заняты 
обустройством своих ра-
бочих мест.

Почти все воспитатели 
с высшим образованием. 
Цечоева Хади Гириха-
новна - молодой специа-
лист, окончившая в этом 
году Ингушский государ-
ственный университет. У 
нее младшая  группа с 
двух до трех лет. Каждая 
группа имеет название, 
у Цечоевой Хади группа 
называется «ладушки». 
Мы с заведующей по-
смотрели все группы, и 
я убедилась, что здесь 
есть все необходимое 
для полноценной работы 
детского сада. Большой 
актовый зал, в каждой 
группе душевые и сануз-
лы, спортивный зал – всё 
это принесет и пользу, 
и радость детям. двор 
также в полном порядке: 

полностью уложена тротуарная плит-
ка, посажены деревья, построены 
теневые навесы и скамейки, словом, 
есть всё для прогулок и активных игр 
малышей на свежем воздухе.

Нужно отметить, что в Ингушетии 
до конца 2020 года будут сданы че-
тырнадцать новых детских садов.

раньше родители годами стояли 
в очереди, чтобы определить ре-
бенка в садик. Сейчас руководство 
республики делает всё, чтобы эта 
проблема была решена полностью. 
Строительство детских садов стало 
возможным благодаря госпрограм-
ме «развитие дошкольного образо-
вания». открытие дошкольных уч-
реждений - это не только места для 
дошкольных воспитанников, но и 
рабочие места для трудоустройства 
безработного населения.

 детский сад - это первое звено в 
системе воспитания и образования 
детей. Пусть наши дети растут здо-
ровыми и умными - они будущее на-
шего народа и нашей страны.

единственная проблема – плохая 

дорога, ведущая к детскому саду. 
Я с опаской доехала до садика, бо-
ясь, что вот-вот машина застрянет 
в многочисленных ямах и пытаясь 
объехать их. Большая просьба к ру-
ководству города Сунжи и автодора 
проложить асфальтированную доро-
гу, чтобы дети смогли безопасно до-
ехать до садика. Надеюсь, эта про-
блема властями города и дорожного 
хозяйства будет решена в ближай-
шее время.

Лейла БЕКовА                                                                           

детский сад «Берёзка»: 
на радость детям и родителям

в новом микрорайоне города Сунжи появилось новое разноцветное, радующее глаз красочное здание. Это 
только что построенный детский садик «Березка», рассчитанный на 220 дошколят. Прием детей здесь ведется 
без очереди и предварительной записи. На двух этажах размещены десять групп - по пять групп на каждом 
этаже. Пока в каждой группе по двадцать человек, в возрасте от двух до шести с половиной лет.

аграрии 
Ингушетии 
завершают 

заготовку кормов 
По информации представителя 

отдела животноводства Минсель-
хоза республики Мовлатгирея 
Долгиева, заготовлено 35000 тонн 
сена, 22000 тонны соломы, зало-
жено 45000 тонн силоса, а также 
17,5 тысячи тонн фуражного зер-
на. По завершении уборки яровых 
культур планируется заложить 
еще 10000 тонн кормовой кукуру-
зы.

- Уборка кормов началась в сере-
дине июня. Сеяных и естественных 
трав скошено на площади 15000 га. 
Заготовка грубых кормов обеспече-
на в потребном объеме. Также про-
должается закладка силоса, но из-за 
сложных погодных условий в этом 
году заготовить сочные корма со-
гласно плану не получится, - отме-
тил он.

По его словам, образовавшийся 
дефицит специалисты намерены 
компенсировать за счет дополни-
тельной заготовки грубых кормов. 
долгиев добавил, что эти работы бу-
дут завершены до середины сентя-
бря, а заготовка кукурузы – до конца 
октября.

Также в Минсельхозе напоминают 
о том, что в  россии продолжается 
совершенствование механизма агро-
страхования.

Минсельхоз россии в целях даль-
нейшего развития механизма агро-
страхования разработал проект 
изменений в Федеральный закон 
«о государственной поддержке в 
сфере сельскохозяйственного стра-
хования». Принятие законопроекта 
позволит не только увеличить объ-
ем застрахованных посевных пло-
щадей, но и снизить финансовую 
нагрузку на сельхозтоваропроизво-
дителей за счет увеличения субси-
дируемой части страховой премии, а 
также повысить их устойчивость при 
возникновении ущерба. С учетом 
важности обеспечения имуществен-
ных интересов российских аграри-
ев страховой защитой, ведомство 
рассчитывает согласовать и внести 
указанные поправки уже в текущем 
году, что позволит приступить к его 
реализации в 2021 году.

Законопроект предусматривает це-
лый ряд нововведений, призванных 
сделать механизм агрострахования 
доступнее, в том числе для малых 
сельхозпредприятий. В частности, 
предлагается введение дополни-
тельного вида страхования сельхоз-
товаропроизводителей от чрезвы-
чайных ситуаций (ЧС) природного 
характера. Новый тип договоров 
страхования предполагает страхо-
вое возмещение аграриям расходов 
на производство растениеводче-
ской продукции при потере урожая 
вследствие чрезвычайной ситуации 
по факту официального объявления 
региональными властями режима 
ЧС. Минсельхоз россии предлагает 
увеличить размер субсидий на упла-
ту части страховой премии по риску 
утраты урожая сельхозкультур, а 
также гибели посадок многолетних 
насаждений в результате ЧС природ-
ного характера. Таким образом, уро-
вень субсидирования по договорам 
страхования может быть расширен 
с 50% до 80%, что должно повысить 
интерес аграриев к страховым про-
граммам с господдержкой.

В рамках существующего объ-
единения страховщиков (НСа) пред-
усмотрено создание нового фонда 
компенсационных выплат при ЧС, 
которые будут производиться при 
невозможности страховщика отве-
чать по своим обязательствам.

Лорс БЕРДов
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Немногие поспорят, что первое 
волнение для многих из нас - это 
первый звонок школьного двора. 
Школьный двор, где море цветов 
и белых бантов олицетворяли ат-
мосферу волнения и радости... Это, 
прежде всего, самый долгожданный 
день для тех, кто впервые пере-
ступит школьный порог и окажется 
в новом мире, где обретет много 
друзей по классу, по школе или по 
жизни. Это один из праздников, ко-
торый появился в советское время, 
но остался актуальным и по сей 
день. День знаний, день прошлого 
и будущего — любимый день учите-
лей и учеников — 1 сентября.

Не секрет, что школа учит не только 
писать тонким перышком в тетради, 
вычитать и умножать, а также читать 
по слогам и писать по буквам. Школа, 
прежде всего,  учит мудрости, кото-
рая помогает справляться с житей-
скими неурядицами. Помимо этого, 
первый день осени можно отнести к 
символу науки и образования. Самое 
главное, чтобы в этом году этот день 
не стал символом распространения 
пандемии. 

думаю, что все мы вспоминаем 
время от времени свой первый зво-

нок, свою первую учительницу и 
школьных друзей. В каком-то роде, 
первый день, где начинается совер-
шенно новая жизнь, полная эмоций 
и волнений, один из счастливых дней 
всех учащихся. 

Новый учебный год, несмотря на 
коронавирус, и в этом году начал-
ся как обычно - 1 сентября. Во всех 
школах снова действует нормальный 
режим работы. Классы полностью за-
няты, рекомендовано в коридорах и 
на школьных площадках носить за-
щитные маски, в классах, правда, по 
желанию. В нынешнем году откры-
тие школ вызывает особый интерес. 
Когда еще в повседневные школь-
ные дни преподаватели «постоянно 
двигались между импровизацией и 
нормой», потому что в школах очень 
много чего не хватало, сегодня с на-
грузкой из-за пандемии дилеммы по 
поводу учебного года как бы и не из-
бежать. Не сказать, что педагоги по-
явятся перед своими учениками в 
защитных комбинезонах и шлемах. 
Правда, угроза закрытия школ в связи 
с коронавирусом еще есть.

Многое нужно наверстать. Пробелы 
прошлого года снизить до минимума. 
Главное, не паниковать и не бояться 
уйти на "удаленку", если пандемия 

начнет опять диктовать свои условия. 
Знаю, что не все согласны с дистан-
ционным обучением, не всем по вкусу 
удаленная работа с детьми. Но тако-
ва реальность сегодняшних дней и 
мы должны быть ко всему готовы.  

до сегодняшнего времени все шко-
лы работали в условиях очной ше-
стидневки. Правда, современные 
школы начинают переходить на пя-
тидневный режим, где суббота и вос-
кресенье являются выходными. един-
ственная не изменившаяся единица 
образования - длительность урока — 
45 минут. Как считают многие из пре-
подавателей, этого времени мало для 
разбора урока и опроса учащихся. 50 
или 55 минут, объединенные двумя 
уроками подряд, стали бы гарантом 
усвоения объемного материала и 
улучшения концентрации в ходе груп-
повых работ в классе. а так, ежеднев-
но без изменений проводится по 4-7 
уроков, между которыми учащиеся 
бегут на перемену, состоящую обыч-
но из 10-20 минут.

думаю, что многим будет интересно 
узнать, что на руси первые учебные 
заведения назывались училищами. И 
само слово «школа» начали исполь-
зовать лишь с XIV века. В те време-
на школы были не просто учебными 

заведениями, но и настоящими цен-
трами культуры.  В них делались объ-
емные переводы и переписывались 
целые рукописи. Таким образом, об-
разование в россии имеет длитель-
ную и познавательную историю. И 
никакой коронавирус помехой к даль-
нейшему развитию образования, бу-
дем надеяться, не станет.

Сегодня образование в Ингушетии 
тоже показывает положительный ре-
зультат и рост. особенно радует то, 
что с каждым годом открываются но-
вые школы и многофункциональные 
образовательные учреждения. Это 
один из показателей того, что жители 
региона тянутся к знаниям и делают 
все, для того чтобы их дети получили 
достойное образование, не покидая 
село, город или республику.

Так и хочется сказать, что память 
прошлого еще перед глазами, а шаг 
в будущее почти что преодолен. Госу-
дарственный праздник под названием 
«день знаний» пример всем, для кого 
важно образование и кто из года в год 
приобретает знания и делится с ним. 
Не зря говорят, все новое - это хоро-
шо забытое старое. И школа в этом 
понятии играет одну из важных ролей.

Аслан МУТАЛИЕв

Школа дает первые уроки мудрости

Малгобекский корпункт
ГоРоД ТРУДовЫХ СвЕРШЕНИЙ И воИНСКоГо 

ПоДвИГА НА ТЕРСКоМ ХРЕБТЕ
в самом конце уже минувшего лета в городе воинской славы Малго-

беке вспоминали о важной исторической дате и летописи этого насе-
ленного пункта. 27 августа 1939 года Указом Президиума верховного 
Совета РСФСР рабочий поселок Малгобек был преобразован в город.

МалГоБеК был основан на базе 29 рабочих посёлков, раскинувшихся на 
Терском хребте непосредственно в местах добычи нефти. Малгобекские не-
фтяники заняли ведущее место в объединении «Грознефть». В 1941 году они 
добыли из недр 1 млн. 325 тыс. тонн сырья. Это был наивысший уровень до-
бычи за весь предвоенный период.

родина высоко оценила труд Малгобекских нефтяников. За образцовое вы-
полнение правительственных заданий по снабжению фронта горючим Ука-
зом Президиума Верховного Совета СССр 6 февраля 1942 года коллектив 
промысла был удостоен ордена ленина. Наградами были отмечены многие 
передовики производства.

В годы Великой отечественной войны под стенами Малгобека решалась 
судьба всего Кавказа. В ходе Малгобекской оборонительной операции во-
йска Закавказского фронта активной и упорной обороной не только сорвали 
захватнические планы врага на Кавказе, но и не позволили ему осуществить 
переброску сил с Кавказа под Сталинград, что явилось одним из условий 
для последующего полного разгрома немецко-фашистских войск в Сталин-
градской битве.

Указом Президента российской Федерации 8 октября 2007 года Малгобе-
ку присвоено почетное звание «Город воинской славы россии». днем города 
принято считать первое воскресенье сентября. В нынешнем году празднова-
ние выпадает на 6 сентября, напомнила пресс-служба горадминистрации.

ПРоКУРАТУРА ПоТРЕБовАЛА оБЕСПЕчИТь 
НАСЕЛЕНИЕ КАчЕСТвЕННоЙ воДоЙ

«водный кризис» ушедшего лета, в тисках которого оказались практи-
чески все населенные пункты нашей республики, вновь обнажил заста-
релую проблему региона. Перебои с подачей воды испытали на себе 
и жители города Малгобека, водоснабжение которого осуществляется 
Кизлярским водозабором, расположенным в пойме реки Терек на тер-
ритории Моздокского района Северной осетии. Между тем, качество и 
безопасность питьевой воды, которой пользуются малгобечане, вызы-
вает серьезные опасения. Это подтвердила недавняя проверка, прове-
денная Малгобекской городской прокуратурой.

На КИЗлЯрСКоМ водозаборе функционируют две насосные станции. 
одна из них подает воду на второй водоподъем с.п. Вежарий, а вторая осу-
ществляет подачу воды на третий водоподъем, откуда по магистральным ли-
ниям она распределяется в с.п. Вознесенское и г. Малгобек.

Прокурорской проверкой установлено, что в нарушение требований сани-
тарных норм и правил здесь не соблюдается зона санитарной охраны, терри-
тория имеет лишь частичное ограждение из сетки и недостаточно освещена 
в ночное время, подъездная дорога не благоустроена, разбита и не имеет 
твердого покрытия. рабочие насосной и подстанции недостаточно обеспече-
ны спецодеждой и у них отсутствуют условия для соблюдения правил личной 
гигиены.

резервуары на всех водоподъемах оборудованы питьевыми кранами для 
отбора проб воды. для периодической очистки емкостей от ила предусмотре-
ны герметичные проемы, очистка которых не проводилась уже в течение не-
скольких лет. Кроме того, здесь не предусмотрена резервная установка для 
подачи воды в случае возникновения аварийных и профилактических ситуа-
ций.

МУП «Малгобек-Водоканал», в чьем ведении находится все это незавид-
ное хозяйство, не проводит хлорирование воды - хлораторная и бактерицид-
ные установки попросту не функционируют. Не предусмотрено и отдельно от-
веденное помещение для хранения хлорной извести.

По результатам проверки в адрес начальника МУП «Малгобек-Водоканал» 
прокуратурой было внесено представление об устранении выявленных на-
рушений закона. В отношении него возбуждено дело об административном 
правонарушении, предусмотренном статьей 6.3 КоаП рФ (Нарушение зако-
нодательства в области обеспечения санитарно-эпидемиологического благо-
получия населения), которое направлено для рассмотрения в отдел Управ-
ления роспотребнадзора по Малгобекскому району.

НАЛоГовЫЙ КоНТРоЛь НЕ оСТАвИТ БЕЗ вНИМАНИЯ 
НАРУШЕНИЯ ЗАКоНоДАТЕЛьСТвА 

в Малгобекском муниципальной районе межведомственная рабочая 
группа по легализации объектов налогообложения и выявлению не-
формальной занятости, в состав которой входят представители район-
ной администрации, налоговой службы, а также главы местных само-
управлений, провела очередное рейдовое мероприятие. На этот раз 
рабочая группа с целью выявления фактов неформальной занятости и 
осуществления незаконной предпринимательской деятельности отпра-
вилась в сельские поселения Средние Ачалуки, Нижние Ачалуки и Но-
вый Редант.

ЧлеНЫ рабочей группы просили предпринимателей предоставить трудо-
вые договоры, заключенные работодателями с сотрудниками, а также про-
веряли наличие подтверждающих документов на осуществление предприни-
мательской деятельности.

В ходе проверки было выявлено, что не все предприниматели прошли го-
сударственную регистрацию в налоговом органе. Кроме того, выяснилось, 
что у большинства предпринимателей сотрудники осуществляют трудовую 
деятельность без заключения трудовых договоров, то есть неформально.

Всем лицам, допустившим нарушения трудового законодательства, и ра-
ботникам, с которыми не были заключены трудовые договоры, были разъ-
яснены нормы действующего законодательства и последствия нарушения 
закона.

руководителям торговых объектов установлен срок для заключения дого-
воров и приведения документов на осуществление предпринимательской де-
ятельности и постановки на налоговый учет в соответствие с законодатель-
ством.

МУНИЦИПАЛьНЫЕ СЛУЖАЩИЕ ПоДАЮТ ПРИМЕР
в минувшую субботу сотрудники администрации Малгобекского рай-

она показали жителям муниципального образования пример того, как 
следует заботиться о чистоте и порядке в своем доме. Муниципальные 
служащие организованно вышли на субботник и занялись благоустрой-
ством и санитарной очисткой территории, прилегающей к заданию ад-
министрации, привели в порядок клумбы, подмели тротуары и собрали 
весь мусор, портивший вид вокруг.

СледУеТ отметить, что в муниципальной администрации уделяют не-
ослабное внимание поддержанию и улучшению санитарного состояния на-
селенных пунктов Малгобекского района. Здесь периодически проводятся 
рейды административной комиссии по санитарно-экологическому контролю 
территорий сельских поселений. В частности, в с.п. Сагопши недавно комис-
сия выявила три правонарушения в этой сфере. В каждом конкретном слу-
чае правонарушителям были выданы предписания об их устранении.

Согласно законодательству, за нарушение правил благоустройства терри-
торий в городских округах и муниципальных районах предусмотрено наложе-
ние административного штрафа на граждан - от одной до двух тысяч рублей, 
на должностные лица – от трех до четырех тысяч рублей, на юридические 
лица – от семи тысяч до десяти тысяч рублей.

Инспекционные выезды членов административной комиссии по санитарно-
экологическому контролю должны помочь не только навести порядок в райо-
не, но и поддерживать его в дальнейшем.

Подготовил
Ахмет ГАЗДИЕв
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СТАвРоПоЛь

СТаВроПолЬСКИЙ КраЙ ВоШел В 
ТоП-3 ФедералЬНоЙ ПроГраММЫ 

«КЭШБЭК За ТУрЫ По роССИИ»
По предварительным итогам, Ставропольский 

край вошёл в топ-3 наиболее востребованных рос-
сийских регионов по числу бронирований мест в 
гостиницах и санаториях и стал лидером по плани-
руемой средней продолжительности пребывания ту-
ристов в крае (11 дней).

В рейтинге бронирований средний чек по краю за-
нял первую строчку в стране, составив 81,5 тыс. ру-
блей. общая стоимость бронирований по состоянию 
на 28 августа превысила 18,5 млн рублей.

Министерством туризма и оздоровительных курор-
тов Ставропольского края была организована рабо-
та по реализации программы «Кэшбэк за туры по 
россии». По итогам рассмотрения заявок от края в 
программу вошло более 50 организаций, в том чис-
ле санаторно-курортные учреждения, коллективные 
средства размещения и туристские организации.

С 21 по 28 августа ростуризм занимался реализа-
цией программы «Кэшбэк за туры по россии». В её 
рамках можно было приобрести как пакетные туры, 
которые включают перелёт и проживание, так и от-
дельное проживание в случае, если турист добира-
ется до места отдыха самостоятельно, к примеру, на 
личном автомобиле.

При этом туристы получали кэшбэк в размере от 5 
до 15 тысяч рублей за каждую поездку стоимостью 
от 25 до 75 тысяч рублей соответственно. Кэшбэк 
предоставлялся за покупку туров с 1 октября до 20 
декабря 2020 года, что позволило привлечь допол-
нительный туристский поток в этот период.

С сентября и до конца декабря загрузка санатори-
ев превысит показатели соответствующего периода 
2019 года за счёт туристов, которые отдали предпо-
чтение российским курортам и отказались от зару-
бежных поездок, отметили в Министерстве туризма 
и оздоровительных курортов Ставропольского края.

вЛАДИКАвКАЗ

ВоЗВедеНИе оБЪеЗдНоЙ дороГИ 
ВоКрУГ ВладИКаВКаЗа СТарТУеТ 

В 2021 ГодУ
Строительство объездной дороги вокруг Влади-

кавказа планируют начать в 2021 году, заявил глава 
Комитета дорожного хозяйства республики Тариэль 
Солиев.

По его словам, власти собирались перенести фи-
нансирование работ на более поздний срок, но пе-
редумали. Уже готова проектно-сметная документа-
ция. Сейчас она лежит в Главгосэкспертизе.

- К концу текущего года ФКУ Упрдор «Кавказ» по-
лучит положительное заключение, а в начале следу-
ющего года начнется реализация проекта. Это про-
должение от развязки на архонской  трассе, пройдет 
левее мясокостного завода, выйдет на дорогу, левее 

Черной речки. Затем пройдет между городской свал-
кой и кладбищем и выйдет выше магазина «Метро», 
- пояснил Солиев.

По этой дороге местные жители смогут с удоб-
ством добираться до Моздока, не заезжая ни в один 
населенный пункт. Протяженность трассы составит 
15 километров.

ГРоЗНЫЙ

5 СеНТЯБрЯ В ГроЗНоМ СТарТУеТ 
аВТоПроБеГ «оТ ГероЯ К ГероЮ»

Старт ежегодного автопробега «Грозный-Волго-
град-Кумылженская» пройдет в Грозном 5 сентября. 
Вопросы подготовки к предстоящему событию обсу-
дили в мэрии города под председательством заме-
стителя градоначальника - руководителя аппарата 
мэрии Ибрагима Бурсагова.

Члены рабочей группы доложили о готовности к 
старту автопробега, посвященному Герою россии 
ахмат-Хаджи Кадырову и Герою Советского Союза 
Ханпаше Нурадилову.

«Эти выдающиеся личности оставили огромный 
след в истории чеченского народа. данное меропри-
ятие должно пройти на высшем уровне», - отметил 
Ибрагим Бурсагов.

Напомним, инициаторами автопробега являются: 
мэрия Грозного, региональная общественная орга-
низация «ассоциация ветеранов афганистана, ло-
кальных войн и военных конфликтов» Чр совместно 
с представительством Главы Чр в Волгоградской об-
ласти.

МАХАчКАЛА

В МоСКВе ПроШла ВСТреЧа 
МИНИСТра МолодеЖИ 

даГеСТаНа С СоТрУдНИКаМИ 
ПоСТПредСТВа рд 

Министр по делам молодежи дагестана Камил 
Саидов встретился в Москве с сотрудниками Посто-
янного представительства республики при Прези-
денте россии. Во встрече приняли участие первый 
заместитель Постпреда дагестана Гамзат Гамзатов, 
начальник отдела по взаимодействию с институтами 
гражданского общества омар Ибрагимов и совет-
ники Постпреда Зоя Ханова и Мадина Исмаилова.  
В рамках собрания поднимались вопросы нужды 
региона в квалифицированных и грамотных спе-
циалистах в разных областях. Также обсуждались 
способы вовлечения студентов — отличников из 
дагестана для передачи знаний и опыта. Были на-
мечены совместные мероприятия. Камил Саидов 
предложил несколько вариантов решения вопросов.  
«В первую очередь, нам стоит вовлекать москов-
ских студентов, выходцев из дагестана, в проектную 
и грантовую деятельность на территории региона. 
Это станет плюсом как для студентов, так и для 
дагестана. Также необходимо помочь студентам в 
проведении учебной, производственной практики и 

стажировки в организациях, ведомствах и органах 
госвласти нашей республики. И не стоит забывать 
о содействии занятости и трудоустройству обучаю-
щихся и выпускников московских вузов», — подчер-
кнул Камил Саидов. 

НАЛьчИК

ПредСТаВИТелЬНИЦа КБр 
ПрИМеТ УЧаСТИе В КоНКУрСе 

«НоВаЯ ЗВеЗда»
«Новая Звезда" - музыкальное состязание, в ко-

тором принимают участие представители из всех 85 
регионов российской Федерации.

диана Барсокова из Кабардино-Балкарской респу-
блики попала в список участников всероссийского 
вокального конкурса «Новая Звезда» 2021.

Сейчас диане 21 год, она родилась и живет в 
Нальчике. Является студенткой 3 курса СКГИИ, 
направление подготовки - "Менеджмент социаль-
но-культурной деятельности". окончила детскую 
музыкальную школу №3 по классу фортепиано. По-
бедитель и лауреат многих всероссийских, между-
народных и региональных вокальных конкурсов. 
Ученица школы джаза оркестра "Фонограф" под ру-
ководством Сергея Жилина.

Главная цель проекта "Новая Звезда" - найти и по-
казать миру самых талантливых и ярких вокалистов 
из разных частей нашей страны, и вместе с тем от-
разить всю красоту и многообразие разных ее угол-
ков. организаторы  "Новой Звезды" планируют регу-
лярно освещать в эфире не только основные этапы 
конкурса, но и отборочные туры, которые пройдут в 
Москве, а также онлайн кастинги.

чЕРКЕССК

 деТСад «СолНЫШКо» ЧерКеССКа 
ПрИЗНаН одНИМ ИЗ лУЧШИХ 

В роССИИ
детский сад «Солнышко» г. Черкесска Карачаево-

Черкесии - один из лучших в россии. дошкольное 
учреждение одержало победу во Всероссийском 
смотре-конкурсе «образцовый детский сад 2019-
2020 г».

Смотр-конкурс проводился с 1 ноября 2019 по 17 
марта 2020 на базе открытых публичных выставоч-
ных интернет-площадок.

Жюри оценивались основные показатели и 
результаты деятельности почти пяти тысяч до-
школьных учреждений по различным направлени-
ям, учитывался рейтинг в открытом голосовании 
посетителей̆.

Жюри оценили инновационную деятельность дет-
ского сада «Солнышко», который является струк-
турным подразделением Центра образования №11 
г. Черкесска. В данном дошкольном учреждении об-
разована единая цифровая образовательная среда 
в рамках цифровой трансформации образования и 
соответственно единый комплекс воспитательного и 
образовательного процесса. Кроме того, жюри также 
по достоинству оценило работу детского сада по ду-
ховно-нравственному и гражданско-патриотическо-
му воспитанию детей дошкольного возраста.

Подготовила Фатима ГАГИЕвА

в родную школу учащиеся СоШ 
№6 г. Сунжи в новом учебном году 
будут ходить по новому тротуару.

К 1 сентября для повышения без-
опасности школьников СоШ №6 г. 
Сунжи и идущих на молитву горожан 
уложат асфальтированную пешеход-
ную дорожку. Такой хорошей ново-
стью в канун дня знаний поделилась 
мэрия Сунжи на своей странице в Ин-
стаграм. На этом этапе пока уложено 
более 300 метров тротуара.

«На улице Восточная полным хо-
дом идут строительные работы, 
вдоль тротуара будут установлены 
скамейки, посажены деревья и цве-
ты», - сообщил местный градоначаль-
ник Хаваж-Багаудин Сапралиев. 

Напомним, родители школьников 
СоШ №6 написали письмо главе го-
рода Сапралиеву Хаваш-Багаудину 
Хаджибикаровичу. Их беспокойство 
было вызвано отсутствием безопас-
ного прохода детей до учебного за-
ведения. «довольно продолжитель-
ное время нашим детям приходилось 

ходить по проезжей части», - писали 
они.

Также в Сунже к новому учебному 
году на дорогах обновили разметку на 
пешеходных переходах и проверили 
наличие необходимых предупрежда-
ющих знаков.

Напомним, одним из главных 
средств привлечения внимания води-
телей является двухцветная разметка 
переходов, предусмотренная государ-
ственным стандартом. Желтый цвет 
призывает водителей усилить бди-
тельность на пешеходном переходе и 
быть особенно осторожными. 

В преддверии нового учебного года 
глава г. Сунжи Хаваш-Багаудин Са-
пралиев совершил инспекционный 
выезд на строящийся детский сад 
«Березка». Мэр Сунжи посмотрел по-
мещения для всех групп детей, спорт-
зал, пищеблок, туалеты, ванные, дет-
скую площадку, проверил качество 
строительства. он отметил, что «объ-
ект полностью оснащен всем необ-
ходимым. Здание и планировка пре-
красные. Мы уверены, что в сентябре 

детский сад начнет свою работу». 
Также тщательно проверив как рабо-
тают системы пожаротушения и опо-
вещения о ЧС, мэр города напомнил, 
что Глава Ингушетии Махмуд-али 
Калиматов уделяет особое внимание 
безопасности строящихся социаль-
ных объектов с массовым пребыва-
нием детей. В завершение встречи 
Хаваш-Багаудин Хаджибикарович и 
заведующая доУ обсудили ряд про-
блемных вопросов. 

Стоит напомнить, что с началом за-
нятий  новые учреждения дошколь-
ного образования заработают также 
в Карабулаке, Магасе, Насыр-Корте, 
али-Юрте, Троицком, Яндаре, Гамур-
зиево, ачалуках, Крепости. детские 
сады в Галашках и Плиево торже-
ственно откроют в день знаний. Всего 
речь идет о 12 детских садах.

Строительство   такого количества 
детских садов стало   возможным  
благодаря  реализации националь-
ных  проектов «демография», «Жи-
лье и городская среда»  и ФЦП «По-
вышение устойчивости жилых домов, 

основных объектов и систем жизнео-
беспечения в сейсмических районах 
рФ».

Все здания типовые и рассчитаны 
на 220 мест, таким образом, очеред-
ность в детские сады сократится как 
минимум на 2640 мест, более 800 че-
ловек будет трудоустроено. Согласно 
проекту, в новых дошкольных учреж-
дениях образования   имеется  акто-
вый зал, спортивные зал, пищеблок, 
игровые комнаты, спальни и санузлы 
индивидуальные для каждой груп-
пы.  дворовая часть  оборудована со-
временными детскими, спортивными 
площадками.

Напомним, всего в 2020 году в ре-
спублике предусмотрено строитель-
ство 36 объектов образования, 26 из 
которых необходимо завершить до 
конца текущего года. Школы и дет-
ские сады возводятся в рамках трех 
нацпроектов и одной Федеральной 
целевой программы. На реализацию 
проектов направлено 4567707,62 тыс. 
рублей. 

Адам АЛИХАНов

Новости
Северного Кавказа

Новая дорога к новым знаниям
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СВет

Новости спорта
в Сочи завершился первый этап чемпионата мира по пауэрлифтингу 

«Золотой тигр». Сообщается, что сотрудник службы безопасности Главы ре-
спублики Ингушетия  рустам Кукурхоев стал его трёхкратным победителем.

Ингушский спортсмен показал лучший результат сразу в трех дисциплинах – 
военному жиму, пауэрспорту и русскому жиму. По итогам выступления на тур-
нире рустам стал обладателем трёх золотых медалей.

В минспорта Ингушетии напоминают, что тренируется чемпион под руковод-
ством опытного  наставника  Магомеда Богатырева.

Еще одним победителем «Золотого тирга» стал другой ингушский пау-
эрлифтер Зелимхан чоджоев.

Чоджоев выступал в весовой категории свыше 82.5 кг с результатом 175 кг 
в дисциплине жим штанги лёжа. Это уже его вторая победа на данных состя-
заниях. В прошлом году он одержал здесь еще одну уверенную победу. Тогда 
ингушский богатырь не только стал лучшим в своем весе, но и выполнил нор-
матив «Элита россии» по жиму лежа без экипировки, а также установил миро-
вой рекорд в этой дисциплине.

Тренируется Чоджоев под руководством тренера Магомеда Богатырева.

Магомед Мошхоев назначен заместителем министра физической куль-
туры и спорта Республики Ингушетия. ранее он занимал должность прези-
дента-федерации смешанных единоборств (ММа) региона, в настоящее вре-
мя является вице-президентом федерации спортивной борьбы Ингушетии.

документ о назначении Магомеда Мошхоева заместителем министра подпи-
сан 28 августа Председателем Правительства республики Ингушетия Влади-
миром Сластениным. На этом посту он сменил Идриса аушева.

Магомед Мошхоев родился 25 июня 1987 года в городе Грозном, имеет два 
высших образования.

ранее Мошхоев, всегда увлекавшийся единоборствами, возглавлял бойцов-
ский клуб «Эрзи» и прекрасно справлялся со своими обязанностями. В Мини-
стерстве он будет курировать непосредственно спортивное направление.

29 августа  «Спартак» в домашнем матче одолел тульский «Арсенал» 
со счетом 2:1. Здесь вновь отличился наш Зелимхан Бакаев. его голевая пе-
редача на александра Соболева позволила москвичам сравнять счет. 2-й гол, 
победный, забил С. Жиго. По итогам 6-го тура «Спартак» занимает 1-е место в 
турнирной таблице.

Адам АЛИХАНов

До конца 2023 года в Ингушетии 
планируется построить первый 
экотехнопарк. об этом сообщается 
на сайте регионального минприро-
ды. Экотехнопарк станет единым 
комплексом по переработке, сорти-
ровке и размещению мусора. Под 
объект определён участок в Малго-
бекском районе республики, где бу-
дет создан полигон и весь комплекс 
обрабатывающих и перерабатыва-
ющих установок.

Первый экотехнопарк построят на 
внебюджетные средства. объект по-
зволит создать новые рабочие места в 
регионе и обеспечит дополнительное 
пополнение бюджета республики. Но 
главное, что таким образом будет соз-
дана инфраструктура по переработке 
всех запрещенных к хранению отхо-
дов, а это более 100 видов. При этом 
все отходы, которые имеют полезные 
фракции, будут пущены на органиче-
скую переработку.

Стоит напомнить, что в Ингушетии 
ежегодно образуется 317 тыс. тонн 
твердых коммунальных отходов. для 
их переработки необходимо будет 
установить три мусоросортировочных 
комплекса на сто тысяч тонн каждый.

На данный момент ведется поиск ин-

вестора, который сможет эксплуатиро-
вать объект, как свой личный бизнес.

Впрочем, изменение ситуации с за-
щитой экологии лежит не только в пло-
скости создания инфраструктур по пе-
реработке отходов, но и в стремлении 
общества их минимизировать в целом. 
Нацеливать на это граждан призвана 
и новая общественная организация. В 

Москве в дК «Трехгорка» прошло уч-
редительное собрание Всероссийского 
общественного движения «Волонте-
ры-экологи», на котором был принят 
устав, структура и определён состав 
руководящих органов.

Председателем движения избран 
наш земляк адам Калиматов, руково-

дителем центрального аппарата назна-
чен Марат озиев.

Также на собрании было принято ре-
шение об открытии не менее 50 реги-
ональных отделений. В свою очередь 
«Молодая Гвардия единой россии» по-
может в объединении волонтеров-эко-
логов в регионах.

Как сообщил СМИ лидер экологи-
ческой организации адам Калиматов, 
первый съезд движения пройдёт с 17 
по 20 сентября в туристическом кла-
стере Ингушетии.

«Мы ищем экологических активи-
стов со всей страны, которые под-
держивают цели нашей организации. 
основная миссия нашего движения 
— это экологический мониторинг и 
контроль проблем на местах. В рамках 
обучения планируется пятимесячная 
подготовка волонтеров, разработка 
методических пособий для людей, ко-
торые хотят проводить экологические 
мероприятия. Мы создадим единый 
экологический портал и инкубатор для 
объединения всех инициатив и про-
ектов. Также мы планируем выступить 
с рядом предложений для поощрения 
экоактивистов: учредить награду «Эко-
логический активист», дополнитель-
ные баллы к еГЭ для поступающих 
эковолонтеров, что непременно станет 

отличной мотивацией для школьников, 
а для студентов будем развивать ста-
жировки в профильных ведомствах», 
— рассказал Калиматов.

думается, армия волонтеров-эко-
логов станет больше и сильнее с одо-
брением инициативы российских за-
конодателей сделать экологическое 
образование обязательной частью 
учебной программы школ россии.  она 
была озвучена буквально на днях.

Эксперты предлагают включать в об-
разовательные программы вопросы, 
связанные с проблемами здоровья лю-
дей, загрязнения окружающей среды и 
рационального природопользования.

а также ввести экологическое об-
разование в число аккредитационных 
показателей и критериев качества на 
всех уровнях образования, разрабо-
тать критерии оценки деятельности 
образовательных учреждений в сфере 
формирования экологической культу-
ры и включить их в обязательную от-
четность учреждений.

В настоящее время экология явля-
ется предметом по выбору и никак не 
связана с остальными предметами, 
хотя является междисциплинарной на-
укой.

Лорс БЕРДов

высокая планка экологических задач

Главное – здоровая атмосфера 
для ребенка

республиканский центр дистан-
ционного обучения детей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
в соответствии с Законом ежегодно 
проводит торжественную линейку, от-
крывающую новый учебный год, в 
системе online. Так что, в этом плане 
сложившаяся нынче в мире, в целом, 
и в нашей стране, в частности, эпи-
демиологическая ситуация не внесла 
никаких изменений. Как обычно, под-
готовлен видеоролик с участием вос-
питанников Центра, который 1 сентя-
бря засверкает на экране компьютера 
каждого ученика данного учебного за-
ведения. 

- Благодаря скоростному интерне-
ту, мы можем массово, с большим ох-
ватом участников, провести Первый 
звонок, - сказала в интервью «Серда-
ло» директор республиканского цен-
тра дистанционного обучения детей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья Малика албогачиева. – Но для 
первоклассников, с учетом того, что 
этот день является особенным, мы хо-
тели бы провести красивое меропри-
ятие на базе Центра. Это станет воз-
можным, если наше желание получит 
одобрение вышестоящей инстанции. 
для всех: и тех, кто непосредственно 
работает с детьми, и тех, кто находит-
ся в руководстве медико-педагогиче-
ского процесса, главной ценностью яв-
ляется здоровье отдельного ребенка, 

рисковать которым мы не можем себе 
позволить.

- ваши воспитанники относятся 
к категориям, наиболее уязвимых 
в условиях эпидемии. в связи с 
этим пришлось ли внести в дея-
тельность Центра существенные 
коррективы? К примеру, с началом 
учебного года будет ли вестись оч-
ная форма обучения, которая прак-
тикуется в Центре?

- Мы чуть-чуть пересмотрели свою 
работу. Мы, педагоги и родители, всег-
да подстраивались под возможности 
детей,  всегда старались их макси-
мально защитить, уберечь. Теперь же 
еще больше ужесточили меры предо-
сторожности, при этом оберегая чув-
ства и наклонности детей.

обучение будет проходить, как я 
уже выше сказала, в режиме online. 
Высвободившееся пространство (как 
вы сами знаете, у нас помещение ма-
ленькое, здесь  довольно тесновато) 
явится площадкой для коррекционной 
работы логопеда, психолога, других 
узких специалистов. Массовых хож-
дений не будет. Введен масочный ре-
жим. Периодически все дезинфициру-
ется.  Вход в Центр - строго в бахилах. 
Так что, все меры предосторожности 
предприняты.  И в этом поддержку 
нам оказало министерство образова-
ния.

Мадина КоДЗоЕвА

Для удобства налогоплательщиков Федеральная 
налоговая служба предлагает современный онлайн-
сервис. Теперь оплатить налоги получить необхо-
димые справки можно через интернет. Личный ка-
бинет налогоплательщиков позволяет быть в курсе 
начисленных налогов, просматривать совершенные 
платежи и совершать новые, отслеживать статус 
проверки деклараций.

После авторизации в системе вы сможете уладить 
большинство вопросов в сфере налогообложения без не-
обходимости посещать ИФНС. Онлайн-сервис доступен 
круглосуточно и с любого устройства: компьютера или 
смартфона.

Пароль для учетной записи получают в налоговой, а 
логином служит ИНН. После создания личного кабине-

та вы сможете уточнять основные вопросы относитель-
но налогообложения.

Зарегистрировать личный кабинет можно:
1. Через получение регистрационной карты в налого-

вой инспекции;
2. Через получение электронной подписи в одном из 

центров, аккредитованных в Минкомсвязи (выдается на 
носителе);

3. Через учетную запись Единой системы идентифи-
кации и аутентификации.

На главной странице сайта есть три входа: для физи-
ческих лиц, юридических и ИП. Чтобы перейти в раздел 
личного кабинета для физических лиц нужно нажать 
на форму в левой части страницы. Функционал, интер-
фейс и другие особенности ЛК для различных категорий 

пользователей отличаются.
На странице входа форма расположена в правом верх-

нем углу: «Войти в личный кабинет».
Для входа нужно:
1. Ввести ИНН;
2. Ввести пароль;
3. Если нужно, запомнить сессию и войти.
Логин и пароль вам предоставят в налоговой – в лю-

бой инспекции ФНС. Данные выдаются на регистраци-
онной карте, при утере их можно получить заново. Для 
получения карты гражданину необходимо предоставить 
документ, удостоверяющий личность. 
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